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Foto Reportaje

En drenaje pluvial, se han recu-
perado varios drenes y puesto en 
marcha un nuevo plan estratégi-
co de limpieza en los tragantes.
En el área de la formación, se han im-
partido cursos de Atención al Clien-
te”, “Management de Equipos” y 
“GIS”, por personal califi cado del 
Grupo.  Este esfuerzo queda amplia-
mente recompensado por la asisten-
cia y aprovechamiento de los cursos, 
alcanzando los objetivos propuestos
Tenemos que emprender estos nue-
vos retos  con ilusión.  La ilusión 
por un proyecto,  es parte funda-
mental del éxito del mismo.  La 
actitud proactiva,  es decisiva en 
estas circunstancias porque todos 
tenemos que hacer el esfuerzo para 
superarnos, pero es también, una 
gran oportunidad.  Por eso asumi-
mos un gran compromiso; contri-
buir al desarrollo de la mejora de 
la calidad de vida de las personas.
Aprovecho para dar la bienvenida a 
las nuevas incorporaciones en la Em-
presa, haciendo especial mención,  
en los cargos de alta dirección;   los 
Ingenieros Leonel Díaz, Noel Arti-
gas, Josep Descamps y Oscar Castro.
Para todos ellos,  les pido su máxi-
ma colaboración para que puedan 
llevar a buen término su gestión.

Apreciados compañeros/as:

Escribo estas líneas fi nalizando 
el I semestre del año, como todos 
saben,  desde el 1º de enero ges-
tionamos los 15 municipios de la 
provincia y además soportando 
esta fuerte sequía, dos factores que 
unidos han hecho,  que este período 
sea especialmente complejo. Debo 
recordar, que el esfuerzo llevado a  
cabo por todos es importante, pues-
to que se han afrontado los retos, 
con profesionalidad y efi ciencia.
Estamos evaluando incorporar 
paulatinamente nuevas tecnolo-
gías a nuestra gestión, que nos 
ayuden a mejorar nuestro trabajo y 
con ello, el servicio a la población, 
que es nuestra primera fi nalidad.
Se han programado y se están eje-
cutando dos paros semanales en 
grandes conductoras, actuando en 
varios puntos a la vez, para supri-
mir salideros, lo que ha permitido 
recuperar importantes caudales.
En la red de baja, se trabaja por 
barrido, concentrando brigadas 
en los municipios con más afecta-
ciones, mejorando así la efi ciencia.
Se ha iniciado un plan de metraje 
masivo, para culminar el metraje 
de la provincia en unos cuatro años.
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de Laboratorios. Todos estos distinguidos profesiona-
les, tienen en común la prestación de toda su sabidu-
ría e integridad personal, para ponerla al servicio del 
cumplimiento a cabalidad del objeto social de nuestra 
institución; incluso más allá de nuestro entorno, cuan-
do y donde se ha requerido, sin reparo, ni exigencias 
particulares.
Llegue hasta ellos las más calurosas felicitaciones del 
colectivo laboral y de todos nuestros afi liados UNAICC, 
de forma tal que experimenten el orgullo que sentimos 
todos por contar en nuestras fi las con tan valiosos com-
pañeros. 

 Premio Albear, reconocimiento a vida y obra

Como parte de las actividades que se desarrollaron 
en la Jornada de recordación del Bicentenario del 

natalicio del ilustre ingeniero Francisco de Albear y Fer-
nández de Lara, se efectuó la entrega de los Premios a 
los Profesionales de Alto Nivel (PAN) en un emotivo 
acto organizado por la Junta Directiva Provincial de La 
Habana de la Unión Nacional de Arquitectos e Ingenie-
ros de la Construcción de Cuba (UNAICC), celebrado 
en la mañana del viernes 22 de enero. De nuestra Sec-
ción de Base No. 105, este premio se le otorgó al Ing. 
Pastor Osvaldo Gómez Mandina. 
En la tarde se hizo entrega del Premio Albear a dos 
prestigiosas profesionales de nuestra empresa. A la 
compañera ya jubilada desde el año 2005, aunque en la 
actualidad está activa laboralmente en otra entidad,  la 
Ing. Maritz a Márquez Anglada y a la Ing. Dagne Sofi a 
Quiñones Mariño, quien ocupa el cargo de Subdirectora

Aguas de La Habana Presente

Sección de Base 
uNAICC 

Imagen Superior: 
Reconocimiento a 
Ing.Maritza Márquez 
Anglada.
Imagen Inferior: Junta 
Directiva Provincial de 
La Habana de la unión 
Nacional de Arquitectos 
e Ingenieros de la 
Construcción de Cuba 
(uNAICC)

Reconocimiento a Ing. Dagne Sofi a Quiñones Mariño.
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VII Congreso del PCC

Bicentenario del natalicio de Francisco de Albear y Fernández de Lara 

“Si la especie sobrevive un espacio de tiempo mucho 
mayor, las futuras generaciones conocerán mucho más 
que nosotros, aunque primero tendrán que resolver un 
gran problema. ¿Cómo alimentar los miles de millones 
de seres humanos cuyas realidades chocarían irremisi-
blemente con los límites de agua potable y recursos na-
turales que necesitan?”…

Con cruciales reflexiones fue clausurado por el líder 
de la Revolución, Fidel Castro Ruz, el VII Congreso 

del Partido Comunista de Cuba. Un Congreso histórico 
en el que tubimos el inmenso honor de participar, re-
presentando a los militantes y trabajadores del sector 
de  Recursos Hidráulicos, específicamente a la empresa 
Aguas de La Habana,  los cuales tenemos la alta respon-
sabilidad de gestionar los servicios del recurso agua, 
bien económico, limitado y finito para las actuales y fu-
turas generaciones.
Este histórico Congreso que celebramos, tuvo como an-
tesala una propuesta artística llena de símbolos, califi-
cada por algunos especialistas como telúrica y elegante, 
presidida por José Ramón Machado Ventura, Segundo 
Secretario del Partido y Vicepresidente de los Consejos 
de Estado y de Ministros; el miembro del Buró Político 
del Partido Miguel Díaz-Canel Bermúdez, primer vice-
presidente de los Consejos de Estado y de Ministros; así 
como otros miembros del Buró Político y el Comité Cen-
tral del Partido, representantes de las organizaciones 
políticas y de masas y demás autoridades cubanas.  Esta 
Gala, se remontó a  las raíces más fuertes de la historia 
patria, desde Martí y el Partido Revolucionario Cubano  
hasta la belleza que anida en las jóvenes generaciones 
cuando encarnan lo heroico, lo creativo y esperanzador. 
Escenas de un indiscutible talento se mezclaron, inter-
pretaciones superlativas de cantores, parejas de ballet 
clásico, contemporáneo y el simbolismo de un pianista 
adolescente se unió en un mismo espacio para conme-
morar además,  el 55 Aniversario del Combate en Playa 
Girón.    
Un congreso crítico, profundo y extraordinario.
Una vez más el Palacio de Convenciones vuelve a ser 

sede de este importante cónclave, que con la presencia 
de un millar de delegados de todo el país y 280 invita-
dos en representación de todos los sectores económicos 
y sociales, hasta del sector no estatal sesionó  del 16 al 
19 de abril del 2016.
La apertura de este significativo evento, estuvo a cargo 
del Primer Secretario del Partido Comunista de  Cuba, 
Raúl Castro Ruz, quien aseveró: “Nos reunimos hoy a 
los cinco años exactos del anterior Congreso, con lo cual 
damos cumplimiento al objetivo de trabajo 17 aprobado 
por la Primera Conferencia Nacional del Partido, que 
estableció mantener la periodicidad fijada en los Esta-
tutos para la celebración de los Congresos del Partido, 
salvo ante la amenaza de guerra, desastres naturales y 
otras situaciones excepcionales”.
Con un análisis profundo, crítico, estratégico y extraor-
dinario por su valor para el presente y el futuro de la na-
ción, el Informe Central del Congreso abordó cada una 
de las esferas de la vida económica y social de nuestro 
país. Resaltando la voluntad expresa de la sostenibili-
dad de los ideales de igualdad y justicia de la Revolu-
ción y la unidad del pueblo en torno al Partido. 
Un tema imprescindible incluido en el Informe es el 
proceso de implementación de los lineamientos, los 
obstáculos que se presentan, pese a la sistematicidad e 
intensidad en que se desarrolla este proceso. Igualmen-
te se hizo referencia a los documentos aprobados en el 
Congreso anterior y como en el presente no se realizó 
el proceso de consulta con la militancia del partido, la 
juventud comunista y el pueblo en general, por conside-
rarse que se trata de la confirmación y continuidad de la 
línea acordada hace cinco años en cuanto a la actualiza-
ción de nuestro modelo económico y social. 
Asimismo se habla sobre el ordenamiento monetario 
del país, como vías para el cumplimiento del principio 
socialista “de cada cual según su trabajo”.
Se explica además el tema de la  inversión extranjera  en 
el país y los efectos perjudiciales del bloqueo norteame-
ricano.
Se hace referencia que el apóstol, razonó que “Gobernar 
es prever”, importante que nuestros cuadros lo tengan 
presente en cada jornada, para evitar problemas, que 
pueden ser predecibles.
Trabajar con integralidad y combatividad 
Una mención al deber ser de militantes y dirigentes del 
Partido, mereció también un espacio en el Informe, “la 
autoridad moral del Partido exige de sus militantes y 
en especial de sus dirigentes, ejemplaridad, combativi-
dad, preparación, cualidades éticas, políticas e ideológi-
cas, un estrecho y permanente vínculo con las masas”, 
aspectos a demostrar por nosotros en todo momento, 
así como la atención a la Unión de Jóvenes Comunistas 
y las organizaciones de masas. Según se avance en la 
implementación del nuevo modelo, se configurará un 
nuevo escenario, distinto para las organizaciones par-
tidistas, se creará una heterogeneidad de sectores en la 

Aguas de La Habana Presente

Representantes de Aguas de La Habana en el Congreso
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sociedad, propiciado por la diferencia de sus ingresos, 
imponiéndose la necesidad de preservar y fortalecer  la 
unidad, en circunstancias distintas a los habituales has-
ta hoy. En Cuba existe un Partido único, que representa 
y garantiza la unidad de la nación cubana, no podemos 
fragmentarnos, pues sería el principio del fi n en nuestra 
patria, de la Revolución y del socialismo. 
Se expresa la lucha contra la subversión política ideoló-
gica y la formación de valores en nuestra sociedad y la 
atención a la niñez y la juventud.
Trabajar con integralidad y si improvisación, hacer bien 
las cosas, mejorar la calidad de los servicios a la pobla-
ción, no dejar acumular problemas es el mejor antídoto 
contra las políticas de subversión. Ello nos lleva a re-
fl exionar en el trabajo que hacemos todos los días en 
función de brindar un servicio efi ciente, de calidad a 
nuestro cliente, que es el pueblo nos llama también a 
reforzar el conocimiento de la historia de Cuba, la iden-
tidad y cultura nacional. La labor política ideológica es 
un asunto permanente vinculado con la batalla econó-
mica. 
El tema de la política de cuadros también presente en 
este informe, muestra importantes avances, pero se re-
quiere insistir en la preparación específi ca para el des-
empeño de los cargos asignados y de las grandes po-
tencialidades que se pierden por un inadecuado trabajo 
con las reservas de cuadros, de lo cual nosotros no esta-
mos exceptuados. Se debe trabajar con intencionalidad 
con la política de no obstaculizar o frenar el ascenso a 
cargos de dirección de los negros y mestizos con capa-
cidad y méritos para los mismos, así como a las mujeres 
a cargos decisorios. 
Se hace algunas refl exiones sobre el tema de la defensa 
y la doctrina de la Guerra de todo el pueblo, como una 
forma de lucha contra el enemigo, del Ejercicio Estra-
tégico Bastión, que se celebran cada cuatro años y del 
arribo el próximo 2 de diciembre del Aniversario 60 del 
desembarco del Granma, que marca la fecha de la fun-
dación de la Fuerzas Armadas Revolucionarias y que 
conmemoramos con una Revista Militar dedicada al 
compañero Fidel en su 90 cumpleaños.
No por más o menos importante, se concluye hablando 
de los acontecimientos en la arena internacional y del 
restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre 

Cuba y Estados Unidos, así como de los movimientos y 
procesos en América Latina y el Caribe.
Debate y Resoluciones en el VII Congreso
Agrupados en cuatro comisiones, fueron discutidos los 
principales documentos del Congreso. En la primera se 
discutió la Conceptualización del modelo económico y 
social cubano de desarrollo socialista. La segunda abor-
dó las bases del plan de desarrollo económico y social 
hasta el 2030, la visión de la nación, sus ejes y sectores 
estratégicos. La tercera evaluó la implementación de los 
Lineamientos aprobados en el VI Congreso y su actuali-
zación para el próximo quinquenio. La cuarta valoró la 
materialización de los objetivos de trabajo aprobados en 
la Primera Conferencia. 
En la Conceptualización del Modelo se expresan sinté-
ticamente los principios de nuestro socialismo, susten-
tados en la dignidad, igualdad y libertad plenas del ser 
humano, a cuya continuidad tributa el Modelo, resu-
miendo características esenciales del ideal de sociedad 
socialista forjado durante la Revolución.  Asimismo se 
defi nen las transformaciones principales a tono con el 
momento histórico.
El Plan de Desarrollo Económico y Social hasta el 2030, 
constituirá el documento rector del sistema nacional de 
planifi cación, concebido de manera integral y coherente 
para orientar la conducción del desarrollo y resolver los 
desequilibrios  estructurales de nuestra economía con 
una visión estratégica y consensuada a mediano y largo 
plazo. Constituye la herramienta principal para lograr 
los objetivos que se enuncian en la Conceptualización 
del Modelo Económico y Social Cubano de Desarrollo 
Socialista. El documento también establece la Visión de 
la Nación, entendida como el estado que se desea al-
canzar y la defi ne como Soberana, Independiente, So-
cialista, Próspera y Sostenible, además defi nen los Ejes 
Estratégicos como pilares y fuerzas motrices de la estra-
tegia de desarrollo hacia un gobierno efi caz y socialista 
e integración social; la transformación productiva e in-
serción internacional; el desarrollo de la infraestructura; 
el potencial humano, la ciencia, la tecnología y la inno-
vación; los recursos naturales y el medio ambiente; y el 
desarrollo humano, la equidad y la justicia. 
Se aprobó para  estos dos proyectos  desarrollar un pro-
ceso de estudio del documento fi nalmente aprobado, 
donde participen los militantes del  Partido y la Unión 
de Jóvenes Comunistas, así como con las organizaciones 
de masas sociales y otras entidades. 
En la Implementación de los Lineamientos aprobados 
en el VI Congreso y su actualización, se destaca las in-
sufi ciencias presentes en la capacitación y preparación 
de los cuadros y funcionarios para dirigir y cumplir a 
cabalidad las políticas aprobadas. El 21 % de los Linea-
mientos aprobados en el VI Congreso se han implemen-
tado totalmente y el 78 % se encuentran en diferentes 
fases de implementación, lo que ha implicado la apro-
bación de 130 políticas y la emisión de 344 nuevas nor-
mas jurídicas de diferentes rangos, la modifi cación de 
55 y la derogación de 684. Como resultado del proceso 
de actualización para el 2016-2021, el 87.5 % de los 313 
Lineamientos aprobados en el 6to. Congreso se mantie-
nen, modifi can o se integran entre sí, unido a la incorpo-

 Magalys Amorós  junto a otros delegados
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ración de 50 nuevos, totalizan 274, estructurados en 13 
capítulos. Todo esto explica la continuidad del proceso 
iniciado hace cinco años y es coherente con la Concep-
tualización del modelo y la elaboración del Plan de de-
sarrollo económico y social hasta el 2030. Se aprobaron 8 
Lineamientos para Recursos Hidráulicos, del 232 al 239. 
Se  encarga al Partido Comunista de Cuba la responsa-
bilidad de impulsar, controlar y exigir el cumplimiento 
de los Lineamientos aprobados para el nuevo período. 
El Informe del cumplimiento de los Objetivos, evaluó 
el trabajo desarrollado en los cuatro años transcurridos 
y tomó en consideración las opiniones emitidas duran-
te el proceso de balance del Partido en sus diferentes 
instancias y las consultas previas al evento, realizadas 
con todos los delegados en las que participó una cifra 
importante de invitados.

En la materialización de los objetivos de trabajo aproba-
dos en la Primera Conferencia, las discusiones principa-
les se centraron en la necesidad de fortalecer el trabajo 
del Partido, esencialmente en lo referido a su responsa-
bilidad en cuanto al control y exigencia para impulsar el 
desarrollo económico y social del país; el incremento de 
la combatividad y la ejemplaridad de sus militantes y 
cuadros; el funcionamiento orgánico de sus estructuras 
y la utilización del método y el estilo de trabajo adecua-
do en sus vínculos con las instituciones, organizaciones 
y el pueblo en general.
También fue objeto de un profundo análisis la labor po-
lítico ideológica diferenciada con los trabajadores y las 
nuevas generaciones, así como la necesidad de acrecen-
tar la participación popular en la prevención y el com-
bate resuelto a males que afectan la sociedad, entre los 
que se encuentran el delito, corrupción, ilegalidades e 
indisciplinas, así como el trabajo intencionado para en-
frentar la subversión enemiga. Adicionalmente se abor-
daron elementos como la política de cuadros y la aten-
ción al crecimiento del Partido. 
Un grupo importante de los Objetivos, aprobados por 

la Primera Conferencia Nacional, se integraron al conte-
nido de los Estatutos, Reglamentos y otras normativas 
internas del Partido. De igual forma se han incorporado 
a los documentos rectores y a los conceptos de trabajo 
de la Unión de Jóvenes Comunistas y las organizaciones 
de masas.
En esta magna cita se eligió al Comité Central y este en 
su primera reunión eligió al Buró Político. En ese sen-
tido, se ratificó que el Comité Central es el organismo 
superior del Partido entre cada Congreso y decide el 
número de integrantes del Buró Político, el cual elige a 
su vez al Primer y Segundo Secretario. Está encargado 
de aplicar las resoluciones, políticas y programas apro-
badas por el Congreso, y se reúne en Pleno por lo menos 
dos veces al año y las veces que lo convoque el Buró 
Político.
La composición del nuevo Comité Central es la siguien-
te: 142 miembros, 55 más que el anterior; 87 miembros 
fueron ratificados, se incorporaron 55, que tienen me-
nos de 60 años. La edad promedio es 54,5 años, de ellos 
63 son mujeres, que representa el 44.37 % y 79 son hom-
bres, el 55.63 %. Son blancos 91, el 64,08 % y negros y 
mestizos 51 para el 35,92 %.
A decir de algunos el Informe Central es un nuevo Pro-
grama del Moncada, o una plataforma programática, 
que tenemos el deber de llevar a la práctica tanto en 
el trabajo como el barrio.   Ha sido calificado por de-
legados, invitados, pueblo de Cuba y personalidades 
amigas de Cuba, como trascendental e histórico, escla-
recedor, que demuestra la consolidación y solidez  del 
proceso revolucionario.
Nosotros, dignos representantes del sector hidráulico, 
conscientes que las condiciones climatológicas nos son 
adversas, y que tenemos que redoblar nuestros esfuer-
zos por brindar un mejor servicio a la población,  hace-
mos nuestras las palabras del invicto Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz:
“Emprenderemos la marcha y perfeccionaremos lo que 
debamos perfeccionar, con lealtad meridiana y la fuerza 
unida, como Martí, Maceo y Gómez”.

Intervención del Presidente Raúl Castro Ruz

Intervención del Comandante Fidel Castro Ruz
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Unión de Informáticos de Cuba  UIC 2016

                Delegación de Base Aguas de La Habana

La Unión de Informáticos de Cu-
ba (UIC), es una organización 

social de profesionales de las Tec-
nologías de la Información y las Co-
municaciones (TICs) que se consti-
tuye sin ánimo de lucro al amparo 
de lo dispuesto en el artículo 7 de 
la Constitución de la República de 
Cuba, autofi nanciada, con un perfi l 
científi co-profesional, que se basa 
en la más fi rme unidad de todos sus 
miembros en torno al proyecto so-
cial y el modelo económico impul-
sado por la Revolución Cubana. 
La UIC nace con planes que abarcan 
la realización de eventos científi cos, 
la capacitación de sus miembros, 
el diseño de servicios telemáticos, 
un portal ofi cial en la web bajo la 
dirección www.uniondeinforma-
ticos.cu y la creación de un banco 
de problemas y soluciones, en-
tre otros numerosos proyectos.
La Dirección de Sistemas de la In-
formación tomando en cuenta el po-
tencial de capital humano que existe 
en la empresa se volcó a la tarea de 
convocar a todos los profesiona-
les graduados o vinculados con las 
TICs o al proceso  de la  gestión de 
la información de  Aguas de La Ha-
bana para formar parte de la Dele-
gación de Base de la UIC de Aguas 
de La Habana, conformándose fi -
nalmente el 22 de abril del presente.
El acto estuvo presidido por   Ma-
ría Esther Alfonso. Vicepresidenta 
Primera de la UIC, Avilio Guevara 
Morales Director General Adjunto 

de Aguas de La Habana, Magaly 
Amorós Secretaria General del PCC, 
Francisco Jiménez. Secretario Gene-
ral de la CTC , Cecilia Gálvez Reyes 
Directora de Cuadros, Aelyn Iz-
quierdo Álvarez Directora de Siste-
mas de la Información y Oscar Cas-
tro,  Asesor de esta Dirección. Esta 
es la segunda delegación de base de 
la UIC constituída en La Habana con 
un total de 52 integrantes, siendo la 
sede social Aguas de La Habana. 
En la actividad la vicepresidenta 
primera María Esther Alfonso de la 
UIC reseñó las  razones y motivacio-
nes que propiciaron y condujeron  a 
la creación de la UIC, explicó los ob-
jetivos  principales que se persiguen, 
los estatutos de la UIC y expuso el 
estado actual de la organización, 
metas logradas y planes futuros.
Entre los objetivos fundamenta-
les de la Unión de Informáticos de 
Cuba están  los siguientes:
a) Asociar a los profesionales cu-
banos de las Tecnologías de la In-
formación y las Comunicaciones 
(TICs).
b) Impulsar actividades de supe-
ración especializada por y para los 
miembros.
c) Estimular los resultados profesio-
nales de sus miembros;
d) Contribuir a la salvaguarda del 
patrimonio intelectual creado por 
sus miembros y colocarlo en función 
de las necesidades del país;
e) Propiciar e impulsar un clima de 
creación, que tribute al desarrollo 

del país y a elevar el bienestar de la 
población.
f) Convertirse en un referente aglu-
tinador en las tecnologías de la in-
formación y las comunicaciones.
g) Propiciar espacios para el análisis 
y debate de los temas relacionados 
con el empleo de las tecnologías de 
la información y las comunicaciones 
y sus proyecciones a nivel nacional e 
internacional.
h) Representar a los miembros de la 
organización en Cuba y en el extran-
jero.
i) Cuando resulten convocados po-
drán opinar sobre políticas públicas, 
proyectos y normas jurídicas que se 
sometan a su consideración y con-
tribuir a la elaboración de aquellas 
vinculadas al sector.
Los objetivos fueron objeto de deba-
te creándose un ambiente de inter-
cambio de preguntas y respuestas 
que esclarecieron las dudas de los 
integrantes de la Delegación recién 
creada. 
Al fi nalizar el intercambio se proce-
dió a fi rmar el Acta de Compromi-
so del cumplimiento del código de 
ética y a la elección de forma direc-
ta y no secreta de la directiva de la 
Delegación de Base de Aguas de La 
Habana, resultando de la siguiente 
manera:
Presidenta: Yanelys Miranda Medi-
na.
Secretaria: Yudith González Ravelo.
Tesorero: Michel Aguilar Roque.
La actividad también sirvió de oca-
sión para celebrar el Día de la Infor-
mática y las Comunicaciones, que se 
conmemoró el pasado 24 de febrero.
Aguas de La Habana se inserta en 
las UIC con la certeza de aportar co-
nocimientos y creatividad y con el 
compromiso de su objeto social.

Yanelys Miranda Medina.
Presidenta Delegación de Base uIC

Espacio creativo y aporte institucional
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Unión de Informáticos de Cuba  UIC 2016

                Delegación de Base Aguas de La Habana

cubana, capaz de contribuir, difundir y socializar los lo-
gros que nos permiten continuar en el camino que nos 
hemos trazado. La igualdad plena de derechos y opor-
tunidades las hacen merecedoras del reconocimiento 
por su crecimiento en la divulgación de los logros alcan-
zados. Sin este progreso no puede asegurarse la prospe-
ridad y la seguridad de la nación.
Como en otras ocasiones, el evento se desarrolló con la 
competencia en diversas categorías:
Categoría: La mujer y La sociedad
En esta los contenidos estuvieron relacionados con las 
temáticas donde se destaca el papel de las mujeres pa-
trióticas de la historia cubana y universal, en los aspec-
tos relativos a la ciencia y la técnica, las formas y méto-
dos a emplear para profundizar la educación formal y 
cultural de la sociedad, la sexualidad en el adulto ma-
yor con algunos consejos y experiencias que determi-
nan el comportamiento de la salud humana, así como 
la presentación de juegos didácticos que vinculan de-
fi niciones relacionadas con la actividad empresarial. 
Se presentaron un total de 11 ponencias y los premios 
otorgados fueron: 

En el  mes de marzo celebramos el evento de La 
Mujer Creadora 2016. Este acontecimiento se ha 

convertido en una de las manifestaciones más intere-
santes con la que nuestra empresa estimula el trabajo 
creativo de nuestro universo femenino. Enmarcado 
dentro de la jornada por el Día Internacional de la Mu-
jer, se realizó en las instalaciones del centro recreativo 
“La Maison” en el municipio Playa, contando con  la 
entusiasta participación de nuevas incorporacio-
nes, dado el proceso de ampliación que tuvo lugar en 
nuestra entidad a partir del mes de enero de este año.
La vigencia del pensamiento Martiano en el contexto 
actual, establecen los límites que distinguen la ciencia 
y la tecnología, entendiendo y  concibiendo este proce-
so con un enorme interés por concebir los valores de la 

Evento Mujer Ceadora 2016
Espacio creativo y aporte institucional

Exposición de distintos platos  

1er lugar: Yilliam Francisco López con su trabajo “No-
sotras y la Lengua Española”.
Este trabajo nos instruye en la defensa de nuestro len-
guaje como expresión de la identidad enmarcada en la 
presencia histórica de la mujer en las instituciones que 
dictaminan el fortalecimiento de nuestra lengua.
2do Lugar: Norka Mota González con su trabajo “Conse-
cuencias negativas del hábito de fumar en las mujeres”.
Debemos agradecer el apoyo brindado por las organiza-
ciones de la empresa en las que se destaca la Dirección 
General representada por Ing. Avilio Guevara Morales, 
la Dirección de Aseguramiento, el Buró Sindical y otros 
compañeros que ejercieron la función de jurados.
Aguas de La Habana potencia espacios como estos don-
de la socialización y la creatividad generan aportes a la 
cultura y la integración institucional.

Premiación del evento.

Premiación del evento.
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Aunque se considere una parado-
ja, por el signifi cado en lengua 

aborigen de la palabra,   que da nom-
bre a la más oriental de las provin-
cia del archipiélago, Guantánamo, o 
sea ¨tierra entre ríos¨, pero que ade-
más cuenta con grandes acuíferos 
subterráneos, que atesora el río más 
caudaloso de la Isla de Cuba, el Toa 
y una de las cuencas hidrográfi cas 
más importante del país, la Guan-
tánamo-Guaso. Esta la más oriental 
de las provincias cubanas acogió a 
un numeroso grupo de profesiona-
les de diversas ramas del saber para 
tratar los temas relacionados con el 
enfrentamiento al fenómeno cada 
vez más preocupante, la sequía y la 
adaptación a los cambios climáticos.
Se convocó a esta reunión por la 
UNAICC y autoridades de la re-
gión, a especialistas y técnicos con el 
interés de establecer vínculos inter 
organismos e instituciones, para  la 
transmisión de experiencias; a mo-
do   de contribución y ayuda, para 
palear, al menos en  algunos de los 
aspectos expresados durante el acto 
nacional por la celebración del 32 
aniversario de los asaltos a los Cuar-
teles Moncada y Carlos Manuel de 
Céspedes, por  el Líder de la Revo-
lución Cubana, cuando mencionó a 
ese insidioso fenómeno natural, o 
sea la sequía,  la salinidad de los sue-
los y el  éxodo de las montañas como 
los tres desafíos principales de la co-
munidad científi ca guantanamera.
El Taller Nacional sobre Sequía, 
se celebró del 7 al 9 abril del año 
2016, convocado por la Sociedad 
de Ingeniería Hidráulica Nacional, 
la Junta Directiva Provincial de la 
Unión Nacional de Arquitectos e 
Ingenieros de la Construcción de 

presentantes de once entidades y 
organismos, de cinco provincias del 
país, así como el enfrentamiento al 
impacto ambiental en cuencas hi-
drográfi cas y aguas subterráneas. 
Sostenibilidad en el abasto en el 
sector agrícola,  contaminaciones 
por la presencia de aguas residua-
les en los sistemas de suminis-
tros de aguas potable, entre otros.
La representación de los profesio-
nales  de nuestra empresa, en  esta  
ocasión, ocho  ponentes; versaron, 
fundamentalmente sobre la impor-
tancia de la gestión de la sequía 
tempranamente, con planes de 
gestión integral, o sea anteponer-
se a los tiempos de escases críti-
ca, por la signifi cación que reviste 
adoptar las mejores soluciones y 
no determinaciones de urgencia, e 
improvisaciones; incluso para es-
tablecer propuestas estudiadas y 
programación adecuada, a las au-
toridades y directivos para la pla-
nifi cación del fi nanciamiento para 
las inversiones imprescindibles a 
ejecutar, asegurando con esa pre-
visión, incluso la economía y cali-
dad en las realización de las obras.

     Exposición de Joany Sánchez en el Taller

Cuba (UNAICC), con el patrocinio 
del Instituto Nacional de Recursos 
Hidráulicos y la Delegación Provin-
cial de la provincia de Guantánamo. 
Sobre la base de las temáticas: Ges-
tión de riesgos originados por se-
quías e intensas lluvias, Uso racional 
y productivo de aguas,Cosechas de 
aguas- Manejo de cuencas     hidro-
gráfi cas.Hidrogeoquímica y calidad 
del agua, Desertifi cación y sequía. 
Cambio climático y Diseño de siste-
mas de abasto de agua en situaciones  
emergentes, se propició el espacio 
adecuado para la discusión y el aná-
lisis de las problemáticas planteadas. 
Apoyados en la modalidad de foro, 
se debatió ampliamente entre espe-
cialistas, proyectistas,  investigado-
res, docentes y profesionales en gene-
ral y se desarrolló el inter-tercambio de 
experiencias, vivencias y difi cultades 
que han tenido que plantearse los 
que se dedican a la gestión integral 
del recurso agua, para mitigar los 
efectos del tema central del encuen-
tro, la sequia. En dos comisiones de 
trabajo se presentaron ponencias 
sobre la solución de sistemas de 
abasto locales presentadas por re-

Nacional 
SobreTaller 

Sequía

Representantes de 
Aguas de La Habana 
en este Foro 

8



Ing. Maida Domínguez Hernández
Presidenta Sección de Base No. 105.

Un asunto que propició amplias inter-
venciones, lo representó las acciones 
de ahorro y para  registrar la entre-
ga y uso del agua, la determinación 
de patrones de consumo, estudios 
de caudales, mediante medidores de 
caudal y la implementación de cierres 
en aéreas y circuitos determinados. 
Se expusieron ejemplos de la expe-
riencia y sus resultados en la Empre-
sa Aguas de La Habana, aplicadas en 
la ciudad, donde se arrancó en el año 
2000, desde sus inicios en la gestión 
de acueducto, alcantarillado y dre-
naje pluvial; con zonas de desabaste-
cimiento del líquido por una parte y 
grandes pérdidas en las redes obsole-
tas existentes, en conductoras y redes. 
En este sentido fue un reclamo de los 
presentes y se adoptó como acuerdo, 
presentar al órgano requerido, la ne-
cesidad de realizar un taller nacional 
con la participación de todo el per-
sonal de Acueductos, vinculado con 
la sectorización. Esta oferta, fue aco-
gida con orgullo y beneplácito por 
nuestros especialistas presentes en 
el foro y que han dedicado grandes 
esfuerzos y han puesto su ingenio-
sidad y talento a merced de gran-
des soluciones en el quehacer labo-
ral diario, o sea que esta  constituye 
un reconocimiento a sus resultados
Otro momento significativo lo repre-
sentó la exposición de temas relacio-
nados con la necesidad de realizar la 
gestión de los servicios de acueducto 
y alcantarillado, a partir de los Sis-
temas de Gestión Geográficas (GIS), 
profundizando en la herramienta 
para el planeamiento y evaluación 
del agua por cuencas,  Water Evalua-
tion and Planning System (WEAP), el 
cual actualmente se le realiza un es-
tudio por especialistas del Dpto. GIS 
y del Dpto. de Tipometría, para ubi-
car sus ventajas y posible utilización.
Se emitieron opiniones sobre el papel 
decisivo que reviste contar con una 
buena base de datos y las información 
fidedigna, para realizar los proyectos 
y para la toma de decisiones, datos 
sobre las cuencas hidrográficas,  el 
histórico de sequías, por ejemplo; to-
dos los usuarios  que forman parte de 
los sistemas de gestión de acueducto 
y saneamiento. Toda esta referencia 
constituyen un gran aporte en el éxito 
de la adopción de las mejores decisio-
nes y propuestas del proyecto - estu-
dio. Se especifica que el sistema a uti-

Participantes de Aguas de La Habana en el Taller

lizar no es lo más importante sino la 
disponibilidad de información bási-
ca para desarrollar la aplicación.
En este rumbo se adoptó la pro-
puesta de sugerir al órgano perti-
nente adoptar una base de datos  
hidrográficos con calidad, con ele-
mentos confiables, con el alcance 
preciso y accesibilidad de todos los 
usuarios de cualquier nivel e insti-
tución, para la realización de análi-
sis estratégicos, trabajos investiga-
tivos, de planeamiento, de gestión 
integral, y la realización de pro-
yectos preliminares y ejecutivos. 
Sin autocomplacencia, conside-
ramos que el taller cumplió con 
los objetivos trazados, ampliar el 
diapasón de inquietudes y conoci-
mientos sobre la grave problemá-
tica hídrica en el país y al menos 
se mostró lugares e instituciones 
donde encontrar referencias y basa-
mentos prácticos para enfrentarlo, 
que no serán los más perfectos, pero 
que han tenido que transitar ya por 
ese duro y seco camino. El día 9 se 
realizó la visita técnica a la Potabili-
zadora del Sur de la ciudad, donde 
el proyectista  principal de la obra, 
realizó una explicación abarcadora 
de este proyecto,  desde la concep-
ción de la misma, la procedencia 
del equipamiento, presupuesto, do-
tación y población beneficiada con 
su puesta en explotación. Concedió 
certeras respuestas a las interrogan-
tes expresadas por los asistentes. 
Ese mismo día, en horas de la tarde, 
se realizó en la  Sede de la UNAICC,  
una disertación por el Ing. Raúl Me-
sa Belón, de la Dirección Provincial 
de Acueducto y Alcantarillado de 

Guantánamo, sobre la situación ac-
tual y futura hasta el año 2020 de 
la calidad del agua en la provincia, 
su comportamiento en cuanto a la 
calidad de los análisis bacteriológi-
cos, las medidas de ahorro, tenien-
do en cuenta la situación y el ciclo 
de suministro actual. Abordó sobre 
la importancia del metraje como 
medida de ahorro, pero los incon-
venientes que acarrearía el metraje 
masivo si no se tiene en cuenta las 
etapas previas e imprescindibles 
que hay que considerar y ejecutar 
para crear las condiciones, en cuan-
to a la calidad el agua para que el 
metraje no constituya un obstácu-
lo en el fluido hídrico, en lugar de 
mejoras en la gestión en general. 
Los asistentes, se nutrieron ade-
más con el conocimiento del ca-
rácter y el comportamiento hospi-
talario de los pobladores de esta 
hermosa ciudad, los guantaname-
ros, como muestra de la sencillez, 
modestia y cariño que profesan . 
Merecido reconocimiento para los 
organizadores y ejecutores de este 
memorable encuentro, los que se 
crecieron y vencieron todas las ba-
rreras y dificultades, logrando así 
gran éxito por la celebración del 
taller, el cual se propone para un 
próximo encuentro dentro de dos 
años, considerando entonces  el te-
ma del cambio climático y donde se 
chequee el cumplimiento de las pro-
puestas adoptadas en este evento. 
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Una Organización que  po-
tencia sus capacidades  

La Empresa desarrolló el Ejercicio 
Meteoro 2016 los días 14 y 15 de 

mayo como estaba previsto con el  Te-
ma, Fortalecimiento de las capacidades 
para enfrentar huracanes de gran inten-
sidad, la sequía y eventos de carácter 
sanitario, a partir de las experiencias 
derivadas de los eventos que han afec-
tado al país en los últimos años y de la 
actual situación sanitaria. Se cumplió 
con el plan de realización elaborado al 
efecto, se impartieron un grupo de con-
ferencias, se trabajó en la limpieza de 
tragantes y alcantarillas en las zonas de

METEORO 2016

Vicepresidente del Gobierno y Jefe de la Comisión Permanente para la Implementación y 
Desarrollo ,Marino Murillo Jorge y  la 

Presidenta del INRH Inés María Chapman en el Centro de  operaciones.

Intervención sobre la sequía por Tony Castillo .

Alcibiades Duverger Técnico para la Defensa imparte orientaciones.

inundación, en la supresión de salide-
ros y desobstrucción de entronques, 
recogida de escombros y otras acciones 
relacionadas con el saneamiento e higie-
nización.
Se cumplieron los objetivos generales y 
se debe continuar trabajando en el for-
talecimiento y cohesión de trabajo entre 
los subgrupos técnicos y las dependen-
cias subordinadas que constituyen re-
comendaciones del ejercicio anterior y 
aún con los avances registrados, no se 
alcanza el nivel requerido. Los objetivos 
particulares fueron cumplimentados.
Se convocaron 2311 trabajadores de la 
empresa para que participaran en los 
dos días del Ejercicio y participaron 
1875 para un 87 % de asistencia.                                                                                                  
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Se activó el Punto de Dirección de la  
Empresa para cumplir las diferentes mi-
siones que tiene durante la ocurrencia 
de un desastre.
Como parte del ejercicio, recibimos la 
visita del Vicepresidente del Gobierno 
y Jefe de la Comisión Permanente para 
la Implementación y Desarrollo ,Ma-
rino Murillo Jorge y la Presidenta del 
INRH, compañera Inés María Chapman 
Waugh, quienes recibieron una amplia 
explicación de las características de la 
empresa, la situación que tiene en los 
momentos actuales para el enfrenta-

miento a la temporada ciclónica y las 
afectaciones que la sequía ha provocado 
en el abastecimiento de agua de la capi-
tal, los trabajos de respuesta aplicados 
y en proceso, así como las dificultades 
que estamos afrontando. Los visitan-
tes realizaron un recorrido por otras 
dependencias, entre ellas el Punto de 
Dirección (Centro de Operaciones) y la 
Fuente de Vento. La visita permitió un 
intercambio sobre las acciones a realizar 
para mejorar la eficacia y eficiencia del 
trabajo.                                                                                            

Alcibiades Duverger Charón
Esp. en Defensa Civil.

Recorrido por la fuente de abasto Vento.
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Concursante en plena ejecución del ejercico 

Intervención del compañero Zenén Suárez

El 28 de abril, se celebró, en El Chico, el Día Mun-
dial de la Seguridad y Salud en el Trabajo cum-

pliendo las actividades previstas en el programa que 
comprendió: el homenaje póstumo a nuestros falle-
cidos como resultado de accidentes de trabajo desde 
el año 2000, la realización de matutinos especiales 
para dar lectura a la carta de la Dirección General, 
que traza la estrategia a seguir en esta materia y la 
realización de la 9na Competencia de habilidades en 
el empleo de los Kits contra averías en recipientes de 
cloro. Posterior a la competencia, se impartió el Se-
minario para la asimilación de los nuevos módulos 
contra averías que fueron asignados a las instalacio-
nes cloradoras que se incorporaron a Aguas de La 
Habana y se lanzó la convocatoria al 4to Concurso de 
Fotografía “La Gran Violación 2016”

Este día marcó el inicio en Cuba, de  la Jornada Nacio-
nal de Seguridad y Salud en el Trabajo que concluirá 
el 30 de noviembre del presente año, en cuyo contexto 
nuestra empresa desarrollará un variado número de 
actividades concebidas para tal efecto.

Seguridad y Salud en el Trabajo

DÍA MUNDIAL DE LA 

Tema primordial en la gestión empresarial
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Zenén Suárez Allende
Jefe Dpto. de Seguridad y Salud del Trabajo

En la intervención de la Directora de Capital Humano 
Ing. Maura Casañas Alfonso, se reconoció el trabajo 
del Departamento de Seguridad y Salud en el Traba-
jo durante el 2015, por la exigencia, el papel jugado 
en la formación de hábitos seguros y la perseverancia 
acostumbrada a través de los años, en lograr el cumpli-
miento de sus funciones y en particular, se reconoció 
Seguridad y Salud en el Trabajo, quien exhortó a todos 
los competidores y a sus respectivos jefes a trabajar 

en la eliminación de las defi ciencias que aún persisten 
en la aplicación de los Kits y a los nuevos incorpora-
dos, a convertirse en replicadores intencionados de lo 
aprendido en el seminario, para que el próximo año 
demuestren sus habilidades en la 10ma. Competencia.
La seguridad y salud de nuestros trabajadores cons-
tituye premisa y prioridad en nuestra Organización.

Brandy Acosta y Walter Salazar ,ganadores de la competencia

Raúl Moya e Iván Jeréz ,ganadores de la competencia

Jurado del concurso de Seguridad y Salud del Trabajo. 

Maniobra de supresión de escape de cloro
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Conferencia de Prensa

La comunicacíón interna  fortalece la integración.
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  Comunicación Espiral
La comunicación empresarial del siglo XXI

Si nos referimos al conjunto de acciones integradas 
que engloban la correcta gestión de la comunica-

ción corporativa: la  comercial, la interna y la gestión 
de los activos intangibles estratégicos, entonces estamos 
hablando de comunicación empresarial. La coyuntura 
actual demanda un nuevo modelo de comunicación em-
presarial, capaz de implicar y aplicar la comunicación 
de un modo integral y proactivo, ya que los modelos 
tradicionales no encajan en la fi losofía de los activos 
intangibles hoy se demanda un diseño de la “comuni-
cación espiral” como modelo coherente con el nuevo 
entorno empresarial. Esta se genera desde el interior al 
exterior de la Organización, a través de un fl ujo en for-
ma de espiral que implica a los públicos internos y al-
canza a los públicos externos, marcando en cada ámbito 
de acción, unos objetivos que cumplir .La comunicación 
espiral debe ser gestionada desde la Gerencia General 
y la Dirección de Comunicación e Imagen. El objeto de 
esta comunicación son los activos intangibles gestiona-
bles por la comunicación espiral, entiéndase  la imagen 
corporativa, la reputación corporativa, la marca, la cul-
tura y la gestión del conocimiento y la responsabilidad 
social corporativa.
Involuntariamente asumimos que la comunicación es 
algo natural de lo cual no hace falta ocuparse, pues sur-
ge de modo espontáneo e incluso que podemos impro-
visar, esto en el marco corporativo puede generar resul-
tados totalmente contrarios a los esperados o deseados. 
La  ausencia de un proceso de planifi cación comunica-
cional no da  garantía alguna de saber Qué a Quién y 
Qué tan efectivamente se comunica”.
La comunicación nos involucra a todos y  el costo de 
su investigación no debe ser barrera para  situarla en 
primer plano con vista a elevar la efi cacia de las Orga-

nizaciones. Generalmente se confunde la comunicación 
empresarial con la información que genera la empresa, 
la  información es parte de la comunicación pero no está 
reducida a ella.
La comunicación empresarial es el conjunto de decisio-
nes materializadas en distintas acciones, para que una 
organización alcance sus objetivos planteados en térmi-
nos de obtener más valor (una marca fuerte) y reconoci-
miento (mejor imagen corporativa a corto plazo y mejor 
reputación corporativa a largo plazo).
( Khan y Kathz 1986)

La comunicación espiral, evolución de la comunicación 
empresarial:
La primera premisa de partida para entender la comu-
nicación espiral es que la comunicación juega un papel 
importante en el logro de los objetivos corporativos.



La capacitación ,creador del capital imagen , impartida  por el 
compañero Master en Comunicacion José R.Robinal Rivadulla.

cos internos no han gozado de la importancia que siempre 
han tenido, y de este modo, resulta casi imposible asumir, 
como las organizaciones no han percibido de modo ade-
cuado, que si la empresa no cuida de sus empleados, los 
empleados no cuidarán de la empresa.
 Además de identificar concretamente el mapa de stakehol-
ders y los objetivos a cumplir, la tarea básica de la comu-
nicación espiral es ayudar a gestionar los activos intangi-
bles. Hemos de advertir que la comunicación es una de las 
herramientas más importantes para gestionar los activos 
intangibles, pero teniendo en cuenta dos salvedades: 1  la 
comunicación no es la única herramienta de gestión de los 
activos intangibles, puesto que éstos dependen en gran 
medida de variables como el comportamiento corporativo, 
lo que se escapa, de forma directa, del ámbito de influen-
cia de la comunicación, 2. No todos los activos intangibles 
de una organización nos interesan del mismo modo para 
crear el capital imagen, que es lo que permitirá revalorizar 
a la empresa y en lo que la comunicación tiene algo que 
aportar. Por ejemplo, las patentes son activos intangibles 
que la empresa posee o no, pero que no son directamente 
gestionables por medio de la comunicación.
Considerar la comunicación como variable estratégica de 
dirección no es un paradigma, es reto y continuidad, es po-
tenciar herramientas para conseguir metas superiores.  

Matutino General , espacio con público internno

15

Resulta esencial identificar a los públicos que tiene una 
organización y determinar cómo se puede llegar mejor a 
ellos, y así ver cuáles son las barreras que existen para co-
municarse y cuánta necesidad de comunicación tiene cada 
uno. Cuando se ha identificado al público en las categorías 
adecuadas, entonces habrá más información para adaptar 
la comunicación y que ésta sea más eficaz a la situación 
particular del público concreto. Villafañe (1999:118-ss) pro-
pone por su parte una serie de variables de configuración 
que ayudan a definir el mapa de públicos necesario antes 
de cualquier actividad de comunicación, representando el 
repertorio de colectivos diferentes, con los que la empre-
sa se comunica para ejecutar su estrategia. La actualidad 
ha traído la nueva reestructuración de los públicos y un 
nuevo concepto, el de “stakeholders” o públicos de interés 
para la organización.
La “comunicación espiral” se apoya en la necesidad de es-
tablecer el mapa de stakeholders (públicos de interés para 
la empresa) adecuados a los intereses de la propia orga-
nización desde su dimensión interna hasta su dimensión 
externa. La eficacia de la comunicación espiral estará en la 
capacidad de llegar a todos ellos y de colocar a los públicos 
en función del interés para los objetivos de la organización. 
Los públicos más cercanos al núcleo serán más interesan-
tes para el cumplimiento de los principales objetivos que 
los más alejados, que se van incluyendo en el movimiento 
de la espiral en forma secuencial. Desde este momento, los 
públicos internos se revitalizan y se convierten en piezas 
fundamentales de la organización. Hasta ahora, los públi-

Ing. Carlos Joa Almeida
J´ Comunicación Institucional
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Habana, 28 de Febrero del 2016
¨Añö 58 de la Revolución ¨

A: Dirección Aguas de La Habana
Asunto: Reconocimiento a Brigada de Metraje.
Compañero(a):
Es decisión del colectivo de familias del Edifi co 26 cito en Barbosa hacer mediante la presente un reconocimiento a la Brigada 
de Metraje del compañero Hermes, por el esfuerzo desplegado en la solución del problema “Solidario” que tenía hacía ya un 
buen tiempo.
Y consideramos necesario destacar la camaradería, esfuerzo y entusiasmo en la solución del problema, señalando la iniciati-
va y acogida de los planteamientos que le hicimos, sabemos que en estos momentos difíciles encontramos  escollos que ellos 
solucionaron.
Deseamos que esta carta de reconocimiento sea leída ante el personal y sean felicitados en el matutino.
En tiempos difíciles crear soluciones es querer hacer.

Nancy Ruiz
Presidente del CDR. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

La Habana, 13 de abril del 2016
¨Añö 58 de la Revolución ¨

---Instituto Nacional de Deportes , Educación Física y Recreación

A : Director Empresa Aguas de La Habana
Estimado  compañero:
La preparación para el encuentro de beisbol entre el equipo Tampa Bay Rays y un equipo de cuba celebrado reecientemente 
en el Estadio Latinoamericano demandó satisfacer riogurosas exigencias que pusieron a prueba la capacidad organizativa de 
nuestro pais, otra vez airoso a partir del esfuerzo colectivo liderado por sus máximas autoridades en medio de un signifi cativo 
contexto histórico.
Las acciones concretadas como resultado de los altos niveles de disposición y entrega que caracterizaron esas jornadas volvie-
ron a demostrar la valía del trabajo en equipo  y el sentido de pertenencia que una vez más primó  en aras del prestigio  de la 
obra que defendemos  y en la que ustedes estuvieron presentes.
Los protagonistas del juego , los miles de afi cionados presentes en el latinoamericano y los millones que lo siguieron desde sus 
hogares en muchas partes del mundo pudieron constatar los frutos  de la consagración que agradecemos a usted  y a cada uno 
de los hombres y mujeres que la hicieron realidad.
Nos volveremos a ver en futuros empeños
Gracias reiteradas.
Fratelnalmente 

Dr.C. Antonio Eduardo Becali Garrido
Presidente del INDER
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Bajo el lema central Por Cuba: Unidad y Compromi-
so, una vez más nuestros trabajadores, junto con sus 

familiares desde horas muy tempranas se concentraron 
en la calle 31 hasta 33 y   desfilaron por toda la histórica 
Plaza de la Revolución, en un bloque compacto repre-
sentando a nuestro Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Construcción, en esta ocasión por primera vez 
junto con nuestros compañeros de las extinguidas  em-
presas de acueducto del Sur y Este, que con su masiva 
participación le dieron más colorido a nuestro bloque.
Un claro mensaje al mundo enviaron los trabajadores 
en esta jornada de festejos, fue reafirmación inquebran-
table a nuestra Revolución, respaldando el apoyo a los 
pronunciamientos de Fidel y Raúl en el recién celebrado 
7mo Congreso del Partido, una marcha dedicada a los 
55 años de la Campaña de Alfabetización, el aniversario 
60 del desembarco del Granma y el 90 cumpleaños del 
líder de la Revolución Cubana Fidel Castro Ruz.
La fiesta del proletariado mundial se realizó en una co-
yuntura en que nuestra América y el Caribe vive un es-
cenario político caracterizado por una contraofensiva de 
la derecha y el capital transnacional, momento en el que 
también denunciamos las maniobras dirigidas a deses-
tabilizar los gobiernos de izquierda y progresistas en el 
poder, particularmente en Venezuela, Bolivia, Ecuador,  
Brasil, Nicaragua y El Salvador.
Durante la Jornada de celebraciones reconocimos a las 
siguientes secciones sindicales que cumplieron con sus 
aportes económicos al Día de la Patria.
Centro de Elaboración “Los Ocujes”, Oficina Comercial 
Villa Roble, Territorio y Oficina Comercial de  Arroyo 

Francisco Jiménez Pedroso
Secretario General Buró Sindical

.

Aguas de La Habana en el 1ro de Mayo

Unidad y Compromiso

TRABAJADoRES DE AGuAS DE LA HABANA EN EL  1Ro  DE MAyo.

Naranjo, Oficina Comercial Luyanó Moderno  y Territo-
rio San Miguel del Padrón, Dirección General y Adjunta, 
Oficinas Comerciales  Santa Fe de Playa y Guanabacoa, 
Base Acueducto Sur, Oficina Comercial Poey, Oficina 
Comercial Managua, Oficina Comercial Eléctrico, Ofici-
na Comercial Rocaford, Oficina Comercial Cubanacán, 
Oficina Comercial Diezmero, Oficina Comercial Ala-
mar, Oficina Comercial Párraga, Oficina Grandes Clien-
tes y Producción de Agua del Este.
A todos muchas felicidades por la masiva participación 
y seguiremos trabajadores todos, unidos con la seguri-
dad inquebrantable de la Victoria.
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                                                  Presidencia del acto

El 15 de abril quedó inaugurada la Estación Depura-
dora de Aguas Residuales (EDAR) La Solita, Manti-

lla, Arroyo Naranjo.
El  acto estuvo presidido por el excelentísimo Sr. Juan 
Francisco Montalván, Embajador de España en Cuba, 
Bladimir Matos Moya, Vice Pte. Del INRH, Javier To-
ledo, Delegado Provincial del INRH, Santiago Pérez 
Reyes, Presidente del Grupo de Trabajo Estatal Bahía 
Habana, José Piquera , Coordinador General de Coope-
ración Española y Juan Ramón Lladó Palomas, Director 
General de Aguas de La Habana. Estuvieron presentes 
directivos y trabajadores del Grupo Estatal Bahía Haba-
na, de Aguas de La Habana, así como los constructores 
que ejecutaron esta obra entre otros.
Esta planta está ubicada en un arroyo afl uente al rio Lu-
yanó, planta de sistema biológico a través del sistema 
de Biodisco, primero que se instala en Cuba, permitirá 
sanear los residuales de 6150 personas de una parte del 
reparto Mantilla. El caudal a tratar de esta planta es de 
15 l/s.

Obra conjunta de impacto ambiental

Inauguración de la Estación Depuradora de 
Aguas Residuales (EDAR) 

Inauguración de la Estación Depuradora de 
Aguas Residuales (EDAR) 

La construcción de esta planta es parte de un proyecto 
con la Agencia Española de Cooperación Internacional 
para el Desarrollo (AECID), con vista al saneamiento 
de la Bahía de La Habana. Esta colaboración recoge la 
construcción de dos plantas más en el río Luyanó y una 
en el río Martin Pérez, lo que permitirá lograr una remo-
ción de DBO5 de un 12.9% aumentando de esta forma 
el oxigeno en la misma de aproximadamente a 2 mg/l. 
La EDAR realiza la depuración de las aguas residua-
les generadas por núcleos urbanos de la comunidad de 
Mantilla, cuyo sistema de alcantarillado está conectado 
a la misma. La depuración de estas se realiza por méto-
dos físicos (cribas, sedimentadores,etc) y por métodos 
biológicos (microorganismos que consumen la materia 
orgánica existente en las aguas residuales). Como resul-

                                                            Biodiscos
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Ing.Ramón Gil
Jefe de Dpto. Órganos de Tratamiento

                                               Tanque Sedimentador Digestor

tado se obtiene agua tratada (con mayor calidad que el 
agua residual afl uente) y material sólido estabilizado 
(lodo), que se dispone en el vertedero municipal.
La población en general junto a técnicos y especialistas 
del sector medio ambiental deben comprender y valorar 
el papel imprescindible que realiza la EDAR La Solita, 
en el mantenimiento del medio acuícola, al actuar como 
sistemas de reducción de residuos. Sin embargo, esta in-
tegración medio ambiental llega a niveles de compromi-
so por parte de los explotadores bastante altos, ya que 
en muchos casos hablamos de optimización en varios 
aspectos, además del puramente depurador: manteni-
miento del caudal ecológico y optimización energética.

La depuración de las aguas residuales es una realidad 
necesaria y obligada legalmente, que repercute directa-
mente benefi ciando la calidad de las aguas de los ríos, al 
evitar su deterioro ambiental y paisajístico.
La Planta está compuesta por: Registro de entrada, Cá-
mara de rejas, Desarenador, Rejilla mecánica (Tamiz 
fi no), Estación de bombeo, Sedimentador-Digestor, Bio-
disco, Sedimentador Lamelar y Lecho de Secado.
Aguas de La Habana apuesta por el mejoramiento de 
su infraestructura y se enfoca en el mejoramiento de sus 
instalaciones necesarias para potenciar un servicio me-
jorado y sostenido.

  Canal Desarenador (Vista Inferior)

Lechos de secado.

  Canal Desarenador Vista Superior)
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Día De la Prensa Cubana

Las actividades por el Día de la Prensa Cubana, 14 de 
marzo, dedicado este año al cumpleaños 90 del líder 

de la Revolución Cubana Fidel Castro, estuvieron mar-
cadas por las nuevas coyunturas políticas, económicas y 
sociales que experimenta la nación.
En este contexto y como es habitual año tras año, nues-
tra empresa recibió el viernes 18 de marzo , a un grupo 
de periodistas pertenecientes al Círculo de Periodistas 
que atienden el sector hidráulico.
Los profesionales de la prensa hicieron un recorrido por 
las obras que ejecutan nuestras brigadas en La Habana 
Vieja, uno de los municipios más afectados por la sequía 
y que son objeto de estas inversiones para minimizar el 
impacto de este evento.

esPaCIO De InTerCaMbIO e InFOrMaCIÓnesPaCIO De InTerCaMbIO e InFOrMaCIÓn

Entrevista al Ing. Geovany Martín

Entrevista al Ing. René Gonzáles
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Intercambio de la Prensa con la Alta Dirección 

Ing. Carlos Joa Almeida
J´Comunicación Institucional

Día De la Prensa Cubana
Nuestros técnicos, especialistas y directivos fueron 
abordados a pie de obra sobre detalles de estas labores, 
la complejidad de su ejecución, los beneficios de la mis-
ma y el alcance en el territorio, para luego ser difundi-
das por los medios consultantes.
Finalizado el recorrido, fueron recibidos en La Maison, 
donde se les ofreció un almuerzo y como colofón com-
partieron junto a directivos y trabajadores nuestros, 
quienes expresaron su compromiso de continuar traba-
jando por la mejora sostenida del servicio que presta-
mos.
Juan Ramón Lladó Palomas, Director General de Aguas 
de La Habana se dirigió a los periodistas exhortándolos 

a continuar comunicando nuestra gestión y tener in-
formado a nuestros  usuarios  de  la labor de nuestra  
Organización, así mismo intervino la periodista Reyna 
Turro, Presidenta del Círculo de Prensa agradeciendo 
los espacios de intercambio y de información que brin-
da nuestra empresa para actualizar a los medios y estos 
poder hacer llegar a los públicos de modo oportuna y 
precisa, la comunicación institucional.
Nuestro Héroe Nacional José Martí escribió en las pá-
ginas del periódico Patria: “Tiene la prensa periódica 
altísimas misiones, es la una explicar en la paz, y en la 
lucha fortalecer y aconsejar… La prensa no es aproba-
ción bondadosa o ira insultante, es proposición, estudio, 
examen y consejo.”

Entrevista al Ing. Tony Castillo por el medio televisivo Canal Habana

Entrevista al Ing. René Gonzáles en la calle 926 en plena obra



El 29 de junio fue recibida una delegación de alto 
nivel del estado  cubano en nuestra Sede Social , en 
el contexto de la sequía que nos azota y la estrate-
gia  implementada para minimizar el impacto de la 
misma, lo que ha sido de interés y prioridad para el 
ejecutivo de estado y de ministros de nuestro país.
La distinguida comitiva estuvo integrada por el Co-
mandante  Ramiro Valdés , miembro del Buró Político 
del PCC y Vicepresidente del Consejo de Estado y de 
Ministros, Vicepresidente del Gobierno y Jefe de la Co-
misión Permanente para la Implementación y Desarro-

Visita de Alto Nivel

Aguas de La Habana , acciones en tiempo de sequía.
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Dtor. Jose Antonio yañez mostrando la  maqueta de la  empresaDirectivos  de  la Empresa recibiendo  a la  Alta Comitiva



llo  ,Marino Murillo Jorge ,también estuvo  Inés María 
Chapman, Presidenta del INRH, Javier Toledo Tápa-
nes, Delegado Provincial del INRH, así como otros 
funcionarios del INRH .
Fueron recibidos por Juan Lladó Palomas, Director 
General y el Ing. Avilio Guevara Ramos, Director Ge-
neral Adjunto de Aguas de La Habana, En el salón de 
reuniones de la Organización los visitantes recibieron 
una presentación sobre el accionar de la empresa en 
el contexto actual y las perspectivas de su implemen-
tación , así como los resultados de los acuerdos es-
tablecidos en el ejercicio Meteoro 2016,las acciones 

acometidas para el uso racional del recurso agua, el 
equipamiento disponible, la estrategia energética  y 
las condiciones actuales para su ejecución.
En un intercambio fructífero y abarcador se dispusie-
ron sobre las prioridades en las ejecuciones y el segui-
miento de las acciones en esta etapa, se establecieron 
las particularidades en cada zona de trabajo y la re-
visión de las normas y procedimientos en las ejecu-
ciones, con el objetivo de minimizar el impacto y las 
limitaciones del servicio.
Aguas de La Habana, apuesta por el trabajo sostenido 
y la consecución de sus objetivos con la integración y 
el aporte de todos en esta nueva coyuntura y la cer-
teza que la gestión colectiva es la clave para el éxito. 
 

Vista parcial del encuentro

Exposición del plan estratégico económico  

Vistas panorámicas de la reunión

Vistas panorámicas de la reunión
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Ing. Carlos Joa Almeida
J´ Comunicación Institucional



Con la extensión de la gestión  de la Organización a 
nivel provincial se decidió fortalecer y renovar la 

estructura directiva de Aguas de La Habana, por lo cual 
se incorporan directivos que apoyaran las tareas y los 
nuevos proyectos de ejecución de los 15 municipios de 
la provincia La Habana. En la Dirección de Explotación, 
la más compleja y extensa del Organigrama Empresa-
rial , se incorporan los  Ing.  Josep Descamps Verges 
como Director Adjunto, atendiendo directamente las 
áreas de Saneamiento , Drenaje Puvial y Electromecáni-

Aguas de La Habana
Potencia su Organigrama

ca y  el Ing.  Sergio García García , atendiendo las áreas 
de Mantenimiento de Acueducto, Producción de Agua 
y Operaciones. El Ing.Noel Artigas García asume la Di-
rección Adjunta en la Dirección Técnica.
 El Ing Oscar Castro Otero es nombrado Asesor de Sis-
temas y Comunicaciones, con el propósito de implantar 
un nuevo sistema de comunicaciones y gestión.
A todos les damos la más calurosa bienvenida con la 
certeza que su labor potenciará la gestión empresarial 
de Aguas de La Habana.

Lic. Karla Domínguez Chirino
Gestor A en Comunicación y Marketing

Ing. Noel Artigas García 
Director Técnico Adjunto

Ing. Josep Descamps Verges 
Director Adjunto de Explotación

Ing. Oscar Castro Otero
Asesor de Sistemas y Comunicaciones

Directivos de Canaragua se suman al nuevo proyecto. 

Ing. Sergio García García
                    Saneamiento , Drenaje Puvial y Electromecánica
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UJC en Aguas de La Habana

El Comité de Base de la Juventud de Aguas de la Ha-
bana ha logrado una gestión positiva este año 2016. 

De los objetivos trazados en el Balance realizado en el 
año 2015,es apreciable una mejoría en  cuanto a la asis-
tencia a las reuniones ordinarias de los militantes, en 
cuanto a la preparación política, algunos de nuestros 
militantes la han recibido como activistas en el Muni-
cipio de la UJC, otros en el centro a través del apadri-
namiento del PCC y se ha continuado el trabajo con el 
universo juvenil y en la incorporación masiva de los jó-
venes en las tareas del centro. 
Se ha efectuado un estudio del reglamento y los esta-
tutos de la organización por acápites, aunque se debe 
continuar  con el estudio y profundización de las ba-
ses legales de la organización.. Se debe de incentivar  la 
participación activa de los no militantes en actividades 
propias de la militancia, tales como Reuniones Ordina-
rias, participación en Consejos de Dirección y Reunión 
de Factores, de igual manera, constituirá un reto para 
la militancia, la inclusión de los mismos en actividades 
técnicas decisivas de la Empresa para posteriormente 
incentivar la incorporación del Universo Juvenil hacién-
dolos partícipes de los problemas y soluciones del en-
torno empresarial.  

     Trabajo conjunto entre la uJC y el PCC de la empresa

Accionar de una organización movilizadora

Participación de la juventud en matutinos especiales. 

En análisis realizado en el Comité de Base señalamos 
que de los 13 militantes presentes en el año 2015, dos 
forman parte ya en este 2016 de las fi las del PCC sien-
do ellos los militantes Yoany Sánchez Cruz y Alexei 
Hernández Pérez , otros tres fueron bajas del Comité 
de Base producto a que no se encuentran trabajando ya 
dentro de nuestra empresa.
Hay que destacar la disposición de los militantes de la 
UJC para crecer hacia el PCC. 
En cuanto al trabajo con los jóvenes, hemos creado la 
estrategia de efectuar reuniones abiertas con ellos y tra-
tar temas relacionados con la economía, el trabajo pro-
fesional, la atención por parte de los administrativos y 
el Comité de Base, la disposición de ser militantes de la 
UJC y reservas de cuadros. 
En estas actividades se han programado encuentros y 
conferencias, el interés del Comité de Base está dado por 
la creciente preparación que requieren nuestros jóvenes 
para con la actualización de nuestro Modelo Económi-
co, además de que nos ayuda como Comité de Base a 
insertarlos dentro de la actividad de nuestra Empresa. 
De los encuentros con los jóvenes pertenecientes al Uni-
verso Juvenil han surgido planteamientos :
Los jóvenes son capaces de asumir, siempre y cuando 
reciban una preparación adecuada, tareas de dirección, 
para lo cual están dispuestos a formar parte de la Reser-
va de Cuadros de la Empresa. 
Debe fortalecerse el acercamiento de los jefes a los jóve-
nes para incluirlos como reserva de cuadros.
Existe un desconocimiento generalizado en los jóvenes 
sobre los deberes y derechos de las reservas de cuadros. 
Se necesita una mayor confi anza en los jóvenes para que 
estos puedan asumir tareas de mayor envergadura. 
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La superación es muy importante para que los jóvenes 
puedan enfrentar situaciones cada vez más complejas. 
Estos encuentros con los jóvenes han sido compartidos 
por la administración y el Partido. En algunos casos se 
han retomado los temas a través de encuentros más es-
pecífi cos como los convocados por la Dirección General 
y la Dirección de Cuadros para lograr que se incorporen 
jóvenes a la Reserva.  
Quedan defi ciencias del Comité de Base y aspectos que 
debemos mejorar y canalizar en los venideros meses 
para que la masa joven se sienta más identifi cada con 
nuestro actuar. Debemos de: 

Profundizar el trabajo político e ideológico con el Uni-
verso Juvenil, a fi n de lograr la incorporación a las fi las 
de la UJC y utilizar métodos contemporáneos, estable-
cer estrategias que permitan profundizar el trabajo con 
los jóvenes del universo juvenil, logrando su participa-
ción activa en las tareas políticas y técnicas del centro, 
establecer estrategias que permitan incorporar el tra-
bajo con los jóvenes creadores del centro a las BTJ, tra-
bajar desde la línea de las Asambleas Abiertas con los 
jóvenes para lograr conocer sus inquietudes para con la 
militancia, la Administración y los problemas del fun-
cionamiento de la Empresa, establecer encuentros de-
portivos, recreativos y de formación (Político, Técnico y 
Social) con los jóvenes del Universo, lograr la inclusión 
de los jóvenes (militantes o no) en tareas de decisión 
Técnico Administrativa.  
La UJC de nuestra Empresa coloca en sus prioridades el 
trabajo no sólo con los militantes sino con todo el uni-
verso juvenil para integrarlos a este gran objetivo común 
empresarial, la mejora continua de nuestro servicio.

Ing. Sergio Lazo Arencibia
Secretario General uJC

Encuentro de la UJC con el universo juvenil 
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Aguas de La Habana se mantiene 
trabajando en la Rehabilitación 

Integral  del Programa de Redes de La 
Habana Vieja, con un singular protago-
nismo de los trabajadores de la Sub Di-
rección de Construcciones Hidráulicas y 
la Sub Dirección de Inversiones, perte-
necientes a la Dirección Técnica.
La restauración de esta obra coinci-
de con la rehabilitación de las redes 
soterradas que ocupa la manzana si-
tuada en la calles Prado, Dragones, 
Industria y San José y el Capitolio 
Nacional de Cuba. Símbolo notable 
de la Ciudad de La Habana y una 
de las grandes edificaciones de Cu-
ba, el  Capitolio Nacional de Cuba 
es  gran   riqueza   arquitectónica, 
obra suntuosamente ornamentada, 
de líneas puras y bellas proporcio-
nes.. Situado en el centro de la ca-
pital del país, entre las calles Prado, 
Dragones, Industria y San José, es 
el origen kilométrico de la red de 
carreteras cubanas. Aparece nom-
brado por algunos expertos como 
uno de los seis palacios de mayor 
relevancia a nivel mundial, en su 
entorno nuestros obreros, técnicos 
y directivos se empeñan en consoli-
dar la instalación de redes hidráuli-
cas con un impacto social sustancial 
para esta zona.
Las Ejecuciones  del Departamento 
de instalaciones Hidráulicas de la 
Ing. Ada Gómez Torres en la fase fi-
nal del 2015 con sus  Brigadas para 
las  Instalaciones Hidráulicas, tales 
como las Brigadas de Termofusión 
y del Topo Hidráulico  permitieron 
tejer las redes hidráulicas al fondo y 
los laterales del Capitolio en las si-
guientes Calles: empate de Industria 
y Dragones , Industria y Barcelona, 
Industria y San Martín y a lo largo 
de la Calle Industria desde Drago-
nes a Barcelona, Industria de Barce-
lona a San Martín  ( San José) ,San 
Martín desde Industria a Consula-
do y desde Consulado hasta Prado 
y Dragones desde Industria  hasta  
Prado. Los diámetros de Tuberías  

ejecutadas fueron: 90, 110,160 y 200 
con  Metros Lineales de 3 6 , 5 1 0 , 
6,633 y 1185 respectivamente.
El Departamento de  Movimiento 
de Tierra y Obras Civiles dirigido 
por Carlos López realizó un esfuer-
zo de empuje en la limpieza, recogi-
da, tape y  terminación con hormi-
gón  permitiendo que desde el 16 de 
Octubre hasta el 13 de Noviembre 
del 2015 se entregaran las calles eje-
cutadas para su certificación. 
Avenida  Paseo del Prado (Paseo  
Martí)
Avenida habanera con más de 200 
años de historia, que fue por  mu-
cho tiempo la más importante y de 
mayor belleza de la ciudad, hoy en 
día esta avenida del municipio de  
La Habana Vieja sigue   siendo   lu-
gar   de   atracción   para visitantes   
y   un   sitio   querido   y   de pre-
ferencia para todos los cubanos. Se 
extiende desde la Fuente de la India 
y la Plaza de la Fraternidad hasta el 
Malecón habanero. Continúa siendo 
un sitio céntrico de La Habana que 
ve erguirse a uno de sus lados al co-
losal Capitolio de La Habana. 
La obra de la avenida  del Paseo del 
Prado como parte de la Rehabilita-
ción Integral se cumplió con un real 
del 100 % con un adelanto de 12 días 
de acuerdo al informe del Grupo 
Coordinador de Redes Soterradas  
con un reto constructivo al realizar 

casi simultáneamente todas las re-
des soterradas de la ciudad con una 
separación en el tiempo de inicio de 
cada una de las redes comprome-
tidas Aguas de La Habana, GAS, 
ETECSA, Soterrados Eléctricos , Ilu-
minarias, Fibras Ópticas, Soterrados 
de los Semáforos, Soterrados de las 
Cámaras de  Vigilancia, entre otras.
Para la ejecución de esta obra en la 
avenida del Prado se emplearon los 
dos frentes de trabajo de la Base de 
Construcciones Hidráulicas princi-
palmente con experiencia ejecutiva 
en el avance lineal de la obras que 
ocupa ambas sendas del Paseo Mar-
tí  con 5 cruces , Prado y Neptuno, 
Prado y San Rafael, Prado y San 
José, Prado y Teniente Rey (Brasil), 
Prado y Dragones, Prado e Intercep-
ción Reina-Monte, cruces con sus 
complejidades técnicas y de riesgos 
laborales que pusieron a prueba los 
conocimientos y experiencia laboral 
de los hombres y el cumplimiento 
de las medidas de seguridad del tra-
bajo.
En la senda Oeste avenida del Paseo 
del Prado  adyacente al Hotel Telé-
grafo, la Famosa acera del Louvre 
,Teatro de La Habana Alicia Alonso 
y al Capitolio Nacional de Cuba  con 
su majestuosa escalinatas y su ex-
planada y la entrada entre la Fuente 
de la India y Parque de la Fraterni-
dad se trabajó con la Tecnología de 

Rehabilitación de la calle Paseo del Prado.
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la Zanjadora y en correspondencia con las necesidades 
operativas se utilizaron otros métodos de rehabilita-
ción diversos utilizando la retroexcavadora , martillo 
y compresor  y mano de obra manual especializada del 
Departamento de Instalaciones Hidráulicas. 
Los diámetros de tuberías  ejecutadas fueron:  Diáme-
tros 110,160,200 y 250 con Metros Lineales 2 1 6 , 
84, 564, 168y 1032 respectivamente.
En la senda este de la  Avenida del Paseo del Prado, el 
lado opuesto del Capitolio Nacional   adyacente  al Tea-
tro Payret, Hotel Saratoga,  Fuente de la India y Parque 
de la Fraternidad las obras fueron ejecutadas por  el De-
partamento de Instalaciones Hidráulicas de la Ing. Ada 
Gómez Torres con sus  Brigadas, Brigadas de Termofu-
sión de Julio San Martín ,Brigadas de Topo Hidráulico 

de Denys Mesa que  permitieron tejer las redes hidráu-
licas dentro de las aceras adyacentes al pavimento.
Aporte de Aguas de La Habana al proceso de moder-
nización de esta zona histórica de la capital: Rehabi-
litación de las redes de distribución, sustituyendo las  
tuberías de hierro fundido, acero galvanizado por 
tubería de polietileno de alta densidad sustituyendo 
y renovando las acometidas galvanizadas y de cobre 
por tubería de polietileno de baja densidad, se reducen 
los actuales niveles de pérdidas de agua en las redes 
de abastecimiento de la zona y se completan las  redes  
para  el  nuevo  desarrollo económico de la Habana 
Vieja, Se mejora el suministro de agua por causa del 
mal estado técnico de las redes y se establecen las ba-
ses para  los límites pendientes del sector y de esta ma-
nera se mejoran las variables hidráulicas del servicio, 
recuperando volúmenes de agua, Las redes de agua 
del Paseo del Prado y sus calles adyacentes se fueron 
perfeccionando a medida que se fue avanzando en el 
proceso de ejecución de los mismos debido al traba-
jo en conjunto de los constructores , inversionistas y 
proyectistas, la coordinación y la gestión ganaron un 
espacio importante debido a los trabajos casi simultá-
neos de todas las redes soterradas que puso a prueba 
la existencia de la cooperación de todos los cuadros 
de diferentes organismos minimizando los riesgos y 
accidentes en  la ejecución de las obras, atención de 
solicitudes de independización de acometidas en la 

trayectoria de la rehabilitación, localización de cisternas 
sin fl otantes que vierten hacia las aceras y calles, se de-
tectaron  consumidores estatales y particulares carentes 
de metraje con un uso desmedido de agua y además se 
condicionó la zona para dar seguimiento en el programa 
de Metraje, entre otras.
La rehabilitación integral  de las redes soterradas en La 
Habana Vieja constituye un proceso conjunto, donde se 
puso de manifi esto  la  integración,  el  trabajo en grupo, 
la coordinación y la transversalidad de la gestión, así co-
mo el sentido de pertenencia y la certeza de su importan-
cia para la ciudad. La Alta Dirección estuvo chequeando 
y supervisando el desarrollo de la ejecución a pie de obra 
y atendiendo las visitas de alto nivel del Estado y Gobier-
no.
La Dirección Técnica mediante la  Subdirección  de  Cons-
trucción Hidráulica con su Departamento Técnico y Base 
de Construcciones Hidráulicas ejecutó  a pie de obra la 
realidad constructiva de los proyectos elaborados por la 
Subdirección de Proyectos y Planeamiento  y el Plan de 
Gestión Inversionista de la  Subdirección de Inversiones.
Un trabajo de equipo empresarial encabezado por Cons-
trucciones Hidráulicas y de Inversiones  con apoyo di-
recto de la Dirección de Explotación a pie de Obra de 
Operaciones,Pitometría, Saneamiento, Laboratorio , Sec-
torización ,Metraje, GIS con la autorización imprescindi-
ble para la ejecución de la Dirección del Capital Humano 
su departamento de Seguridad y Protección al Trabajo 
,así como la garantía de los aseguramiento de Logística 
y Compra y de Servicios Generales ,la comunicación e 
información estuvieron representadas por el Dpto.de Co-
municación Institucional  y Jefes  Territoriales y la comu-
nicación certera  del Centro Operaciones y el Centro de 
Incidencias  que han permitido mantener la bandera de 
la unidad ejecutiva.
 El Jefe Territorial de La Habana Vieja  jugó un papel im-
portante, por el dominio del territorio, en la coordinación 
y gestión pública con entidades socioeconómicas, estuvo 
presente en las reuniones convocadas por el Grupo Coor-
dinador Integral de la Habana Vieja. 
La gestión y decisión en el manejo del agua, a cargo del 
Departamento de Operaciones de Acueducto, garantizó 
el éxito de los trabajos de rehabilitación.  
El Departamento de Pitometría trabajó en la localización 

Excavación  en la esquina Prado y   Teniente Rey. 

Rehabilitación   de la calle  Prado con la Tecnología de Topo. 
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Ing.René Glez Almeida
Dirección Técnica

de redes y conductoras antes y durante el desarrollo de la 
obra, lo que coadyuvó a una respuesta rápida en la ejecu-
ción de las obras.  
El Centro de Operaciones facilitó la  labor en las comuni-
caciones y en la localización, para la toma de decisiones 
y situaciones operacionales emergentes.   El Servicio del 
Laboratorio realizó  trabajos preventivos ante las conta-
minaciones y determinó que la calidad del  agua  fuera  la  
requerida  para  el consumo humano.  La Subdirección de 
Metraje aportó sus  excelentes  brigadas en la ejecución 
del metraje tras el de la rehabilitación y garantizó el me-
traje de nuevas entidades captadas. 
El Departamento de Comunicación Institucional y la Di-
rección de Atención  al  Cliente  garantizaron  la atención 
a la población, las entidades socioeconómicas y las visitas 
de niveles  superiores y de la prensa , además,  documen-
taron  gráficamente el desarrollo de las obras y situacio-
nes emergentes.
El  Departamento  de  Seguridad  y Protección del Tra-
bajo representante de la Dirección del Capital Humano  
desempeñó un importantísimo papel ante la seguridad 
en las labores acometidas y dio el visto bueno en la ejecu-
ción de la obra, también vale destacar su labor preventiva 
ante la ocurrencia de accidentes y su labor orientadora 
ante los incidentes que ocurren en las obras y las entregas 
de Chalecos, Cascos y Botas
 La Subdirección de Proyectos fungió como  ejecutora  de  
los  proyectos  en  realización de la obras, supervisó y 
chequeó, para el control de Autor ,elaboró y reprodujo 
planos que fueron aportados de forma operativa. 
 La Subdirección de Inversiones trabajó en la coordina-
ción del plan de gestión,  en  el  control  y  supervisión 
inversionista para el desarrollo de las ejecuciones y ela-
boró los presupuestos de construcción y las certificacio-
nes de obras; a la vez que dio propuestas de decisiones 
ejecutivas a través de  sus técnicos a pie de Obra. GIS y 
Sectorización contribuyeron al aporte de hojas de esqui-
nas y planos, supervisaron y orientaron a pie de obra el 
desarrollo de la ejecución de sectorización de las mismas.
El Centro de Incidencias aportó información  de  los  
planteamientos  y quejas  recibidas,  contribuyendo  así 
con  los  inspectores  conocedores  del territorio. 
 La  Subdirección  de  Saneamiento aportó una brigada 
que daba respuesta efectiva a pie de obra, en la repara-
ción de entronque de Alcantarillado y drenaje  y revisión 
de la carga  del sistema  y se realizó un trabajo de nuevas 
líneas  de saneamiento no concebidas en los  proyectos 
y en planos de inversión, sus  brigadas  mecanizadas  y  
carros  de alta presión y limpia fosas trabajaron intensa-
mente para reducir las zonas afectadas en las
líneas de descarga operacionales hasta llegar a un un es-
tado operacional óptimo. La Dirección de Explotación 
garantizó el apoyo en situaciones previstas y  emergentes  
de  la  base  de  mantenimiento, garantizó  los  recursos  
de materiales  hidráulicos  y  demás  materiales  nece-
sarios  para  la  actividad de acueducto, saneamiento y 
drenaje pluvial . Contribuyó en la toma de decisiones 
operacionales y emergentes, y en la atención de los nive-
les superiores.
El Departamento de Automatización garantizó en el me-
nor tiempo posible la relación de los medios de comuni-

cación con los responsables de las obras, para facilitar 
el funcionamiento continuo de las comunicaciones 
entre obras.
La Dirección de Logística, con   dar  respuesta  a  si-
tuaciones  operacionales  emergentes,  dispuso  de la 
participación a pie de obra de los cuadros y su equipo 
técnico. Agilizó la disponibilidad de los materiales en 
déficit en diversos almacenes y entidades. Atendió las 
solicitudes del plan de inversiones. Coordinó la trans-
portación de los materiales requeridos en la ejecución 
de las obras.  Servicios Generales (Centro de Elabo-
ración de Alimentos) garantizó en  sus servicios a los 
trabajadores  a pie de obra. Garantizó la merienda y 
la comida en el horario de la tarde. Veló por la cali-
dad de la alimentación para mantener un estado de 
ánimo favorable en los obreros. La Dirección de Me-
canización garantizó  dentro de sus posibilidades  los  
medios  y  equipos  automotores, a pesar de los años 
de explotación de estos, en construcciones hidráuli-
cas; por tal motivo se realizó un esfuerzo mayor a lo 
común. 
En la terminación de las Obras se sucedieron acon-
tecimientos que rubricaron la calidad de las obras y 
su impacto en la ciudad: El Gran Teatro de La Haba-
na Alicia Alonso fue sede del discurso del Presidente 
de Estados Unidos, Barack  Obama y la presencia del  
Presidente del Consejo de Estado de la República de 
Cuba  General de Ejercito Raúl Castro Ruz, se realizó 
el rodaje de la película  seriada ¨ Rápido y Furioso y   
el evento del Desfile de Moda Channel. 
Una obra de gran impacto social y económico que de-
muestra la transversalidad operativa de la Organiza-
ción, con el trabajo integral y la voluntad de ofrecer 
un servicio sostenible y de calidad.

Rehablilitación  de la calle Dragones .
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El Departamento de Seguridad y Protección  direc-
ciona sus misiones principales hacia la prevención y 

neutralización de aquellos indicios en que se manifi esta 
la actividad delictiva y contrarrevolucionaria, así como 
de otras relacionadas con la protección a la Información, 
las Sustancias Peligrosas y la actividad de Incendio.
Para enfrentar el universo de estas actividades  ha or-
ganizado su enfrentamiento en  base a los Decretos ley 
186, 199, 202 y las Instrucciones  1 y 2 del Ministerio del 
Interior sobre las cuales se base lo siguiente:
Para dar cobertura de seguridad a las instalaciones des-
tinadas a la producción y los servicios, esta se encuen-
tra organizada a través de los respectivos proyectos de 
protección con agentes las 24 horas, en base a relaciones 
contractuales con SEPSA, actividad que se comporta 
de forma organizada estable y sistemática con la pro-
fesionalidad requerida constituyendo nuestra princi-

SEGURIDAD Y
PROTECCIÓN

Midiala Delgado:Esp .Seguridad 
y Protección 

Ariel Afa Delgado  Esp. en  
Documentación Secreta

Ana Mirian Peréz Díaz: Esp. en 
Secreto Estatal

Alexander Delgado Ross : Esp. en 
Sis. de Alarma y Tele vigilancia

pal fuerza de  enfrentamiento con lo cual se obtienen 
resultados positivos. Se optimiza el personal por Sistema 
Automatizado contra Intruso (SACI) signifi cando un con-
siderable ahorro en recursos humanos y fi nancieros.
La actividad propia de nuestro Dpto. en el tema de Segu-
ridad y Protección es de controlar el comportamiento del 
servicio de guardia SEPSA, además de velar por el control 
de acceso, uso de los identifi cadores y  las medidas de se-
guridad a tomar para la protección de los locales y ofi cinas 
en las áreas del Nivel Central y  Palatino,  y en situaciones 
operativas se extiende la misión al resto de los objetivos de 
nuestra empresa.
Un equipo necesario y determinante en el óptimo desarro-
llo de la actividad empresarial garantizando la seguridad y 
el espacio propicio para el orden, la disciplina y la gestión 
de control.

Jorge Gómez Mejías : J’ Dpto. de Seguridady Protección

Jorge Arenas Casanueva 
Fotoreportero
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FUENTE DE CANALETA 

El 6 de junio del 2002 se inauguró la réplica de la his-
tórica Font de Canaletes instalada en el municipio 

Cerro, donada a esta ciudad por Aguas de Barcelona 
(Agbar), en la calle Ayestarán entre Sitios y Maloja, en 
la plaza con un parque rehabilitado por Aguas de La 
Habana. El lugar escogido, el Cerro tiene vínculos his-
tóricos y relacionados con el agua. Una clásica canción 
refi ere que el Cerro tiene la llave ( del agua ).
Esta fuente es una reproducción exacta a escala natural 
de la original de Barcelona, símbolo del hermanamiento 
y la cooperación entre las dos ciudades.
La fuente de Canaletas (en catalán, font de Canaletes) 
es una modesta fuente-farola de Barcelona que es uno 
de los lugares emblemáticos de la ciudad en la que ce-
lebran sus éxitos los afi cionados al Fútbol Club Barce-
lona. Se encuentra en el tramo de La Rambla llamado 
rambla de Canaletas, el primero bajando de la plaza de 
Cataluña.
Realizada en hierro colado, la fuente tiene una base cir-
cular sobre la que se alza una estructura en forma de 
copa con cuatro grifos que vierten el agua sobre cuatro 
sendas pilas circulares; sobre esta copa se levanta una 
columna rematada por cuatro farolas.
Inicialmente se trataba de dos fuentes esquineras cons-
truidas en 1863, pero con motivo de la Exposición In-
ternacional de Barcelona del año 1888, las dos fuentes 
fueron sustituidas por la de cuatro surtidores que cono-
cemos hoy en día.
La Font de Canaletes , obra emblemática de la ciudad 
de Barcelona, es una bella fuente de hierro forjado que 
está en la  barcelonesa avenida de las Ramblas .Aguas 
de Barcelona tiene como tradición donar una réplica de 
dicha fuente a cada una de las ciudades donde está pre-
sente.
Esta fuente es el lugar que utilizan los seguidores del 
Fútbol Club Barcelona como punto de encuentro pa-
ra las celebraciones de las victorias de su Club. Cada 
vez que el Fútbol Club Barcelona gana un torneo o una       

copa, sus fans en lugar de celebrarlo cerca del  Camp  
Nou , lo hacen acudiendo a la Fuente de Canaletas, lle-
nando la zona de las Ramblas y de  Plaza Catalunya  de 
los colores del equipo.
Bautizada por el gobierno provincial como la Plaza de 
Catalunya, este parque en el corazón de La Habana, da 
espacio a esta fuente símbolo de el hermanamiento y la 
colaboración entre las 2 ciudades y el compromiso de 
sostener el intercambio y la cooperación.
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Esta tradición comenzó a raíz de que el diario deportivo 
La Rambla, desaparecido a fi nales de los años 30, con 
sede en el número 13 de esta rambla barcelonesa, tenía 
la costumbre de presentar los resultados de los partidos 
de fútbol mediante una pizarra. Los seguidores del club 
azulgrana, acudían a esta parte de  Ciutat Vella  para 
informarse del resultado de los partidos.
Inicialmente se trataba de dos fuentes esquineras cons-
truidas en 1863, pero con motivo de la Exposición In-
ternacional de Barcelona del año 1888, las dos fuentes 
fueron sustituidas por la de cuatro surtidores que cono-
cemos hoy en día.

Roberto Perdomo Delgado
        Diseño Informacional
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Tres cuartas partes de las lluvias anuales 
caen en zonas donde vive menos de un 
tercio de la población mundial, o sea el 66 
por ciento de la humanidad vive donde sólo 
cae el 25 por ciento de las precipitaciones 
anuales del mundo.
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